

ABSTRACT

Este proyecto de libro reúne los testimonios de 12 mujeres chilenas, de diferentes edades y condiciones sociales. El propósito del mismo es dar cuenta de la lucha de estas mujeres bajo la dictadura militar de Pinochet, mirada desde la perspectiva de los "afectos" y la "vida" como motor central del quehacer personal y colectivo de las mujeres durante estos años.

El horror de la represión y las pérdidas no consigue destruir a las mujeres, más bien las transforma personalmente y las hace más fuertes desde su experiencia de vulnerabilidad. Sean obreras, campesinas, profesionales, jóvenes o pobladoras, hay una voluntad y trayectoria compartidas.

Los doce testimonios corresponden a dirigentes de organizaciones sociales (feminista, estudiantil, sindical, derechos humanos, comunidad cristiana, poblacional, mapuche) y cubren un abanico de orientaciones ideológicas y políticas. Sin embargo, son doce entre miles y en cuanto tal, son representativas de una amplia realidad.

Los testimonios fueron recogidos entre 1986 y 1987, en un momento particularmente difícil en la situación chilena, porque la desesperanza amenazaba con dividir y destruir el trabajo de tantos años. En ese contexto, la lucha unitaria de las mujeres se mantuvo y siguió siendo un modelo para el conjunto del país, no sin grandes dificultades.

Estos testimonios, si bien están situados históricamente, se proyectan más allá de los límites del país y de la dictadura, dando cuenta de las motivaciones y formas que asume la acción de las latinoamericanas, sus potencialidades y limitaciones. Por ello la referencia a los arquetipos de las diosas griegas en el Prólogo que se adjunta.

Este libro fue concebido como una forma de registrar una parte de la historia de este período, la de las mujeres, habitualmente silenciada por "no constituir noticia". Las autoras, Teresa Valdés (socióloga) y Patricia Moscoso (periodistas) hemos querido ayudar así a sacar a las mujeres de la negación de la historia. El aporte de las mujeres chilenas en la lucha por la democracia fue decisiva, aun cuando, una vez terminada la dictadura, no se refleje su importancia en la presencia de mujeres en el Gobierno y el Parlamento.